Le déficit commercial reste débridé, représentant 18,5% du PIB en 2018



Le déficit commercial du Maroc reste débridé, caracolant à 205,9 milliards en 2018. Il se creuse pour la 3° année consécutive et pèse 18,5% du PIB. De même, le taux de pénétration des importations se creuse à 36,5% et le taux de dépendance des importations s'élève à 34%, même si l'effort d'exportation reste en hausse, passant de 20,6% en 2013 à 24,7% en 2018.

e Maroc est encore loin d'équilibrer ses échanges commerciaux. Des statistiques plus développées des échanges de marchandises avec le reste du monde rendues publiques par l'Office des changes font, certes, état de quelques améliorations en 2018. Toutefois, cette évolution désavantage globalement le pays, avec des indicateurs en dégradation. Ainsi, ces échanges, qui ont progressé de 10,1% à 756,2 milliards de DH, ont connu une évolution à deux chiffres (10,6% à 275,2 milliards) des exportations, contre 9,8% à 481 milliards pour les importations. Néanmoins, ces échanges dégagent un déficit commercial de 205,9 milliards,

se creusant pour la troisième année consécutive. Il représente 18,5% du PIB contre 17,8% en 2017, selon le rapport annuel du commerce extérieur. Ces statistiques montrent également que le taux de couverture des importations par les exportations a réalisé un léger gain de 0,4 point (57,2% contre 56,8% en 2017). Cependant, le taux de pénétration des importations mesuré par le rapport entre les importations et la demande interne (PIB +importations – exportations) est à 36,5% en 2018 contre 35% en 2017 soit +1,5 point.

Il ressort aussi de ces chiffres que l'effort d'exportation, mesuré par le rapport entre les exportations et le PIB, s'inscrit en hausse depuis 2013, passant de 20,6 à 23,4% en 2017 et 24,7% en 2018. Toutefois, le taux de dépendance qui représente la moyenne des importations et des exportations, rapportée au PIB, augmente de 1,7 point (34% contre 32,3% en 2017). L'Office des changes indique qu'une bonne partie du déficit commercial du Maroc est enregistré avec l'Europe et l'Asie. Le déficit avec l'Europe se creuse, en effet, de 6,6 milliards, totalisant 115,9 milliards. Le vieux continent représente 56,3% du déficit global en 2018, contre 32% pour l'Asie

(65,9 milliards, contre 57 milliards en 2017). La ventilation du déficit commercial par principaux pays montre un niveau très élevé vis-à-vis de la Chine (-44,7 milliards), suivie des Etats-Unis (-25,3 milliards), de la Turquie (-16 milliards) et de l'Italie (-15,1 milliards). Le déficit avec l'Allemagne et l'Espagne se réduit, alors que la balance commerciale avec la France enregistre un excédent de 2,6 milliards en 2018 contre 4,4 milliards en 2017.

A noter que l'Europe a accaparé en 2018 près de deux tiers (66,4%) des échanges commerciaux du Maroc avec un total de 501,9 milliards de DH. Par pays, l'Espagne (141,1 milliards) reste le ler partenaire commercial du Maroc, devant la France (116,9 milliards). L'Asie arrive en 2e position, avec 16,2%, suivie par l'Amérique (11,1%). A eux seuls, les Etats-Unis représentent 6,8%. L'Afrique se contente, quant à elle, d'une part de 5,3%. Par ailleurs, ce rapport relève que les importations du Maroc bénéficiant des termes des Accords de libre-échange (ALE) s'élèvent à 151,7 milliards en 2018, en hausse de 5,5%. L'ALE accord avec l'Union Européenne représente une part de 72,7%. ■ Lahcen Oudoud

Le déficit commercial du Maroc avec l'Europe se creuse de 6,6 milliards, totalisant 115,9 milliards, soit 56,3% du déficit global en 2018.